

# Propuesta Now, 2030

Configurar el año 2023 como punto de inflexión,  
global y local, en el cumplimiento de los ODS

**15 de marzo de 2023**

Lehendakaritza – Presidencia del Gobierno Vasco

EUSKO JAURLARITZA



GOBIERNO VASCO



---

# Presentación

El Gobierno Vasco y las instituciones vascas se han comprometido con la Agenda 2030 asumiendo su plena responsabilidad en el impulso y localización de los ODS. En 2017, el de Euskadi fue el primer gobierno no estatal del mundo en presentar un Informe Voluntario de seguimiento de la Agenda 2030.

Desde entonces, lo ha seguido haciendo cada año. En septiembre de 2022, Naciones Unidas decidió que la sede global del Secretariado de la Coalición Local 2030 se ubique en Euskadi, en la ciudad de Bilbao.

En los últimos años, las instituciones vascas hemos construido “infraestructuras” que comprometen y nos comprometen en el cumplimiento de la Agenda 2030: creación de un órgano institucional de coordinación y dirección en materia de ODS; desarrollo de un documento de planificación estratégica y de definición de proyectos tractores; implantación de un sistema de evaluación e indicadores, propio e interinstitucional; impulso sostenido de programas de divulgación de la agenda global como nuevo contrato social; y constitución del Foro Agenda 2030 Euskadi como ámbito de gobernanza multinivel e interinstitucional.

En este Foro Agenda 2030 Euskadi están presentes todas las instituciones vascas, las universidades así como representaciones de la sociedad civil y de la colaboración público-privada. En su cuarta reunión plenaria, celebrada el 15 de marzo de 2023, el Lehendakari de Euskadi, Iñigo Urkullu Rentería, presentó la *Propuesta Now, 2030*. Una propuesta que se dirige a Naciones Unidas en el contexto de la Cumbre de los ODS, prevista para septiembre de 2023 y que es también remitida a las instituciones de la UE, y a cuantas redes e instituciones internacionales están involucradas en el impulso de Objetivos de Desarrollo Sostenible.

La *Propuesta Now, 2030* se asienta en un diagnóstico de situación que puede resumirse en tres claves de análisis:

- En 2019 era constatable un amplio consenso internacional en relación con el diagnóstico sobre el cumplimiento de los ODS: el proceso de transformación impulsado por la Agenda 2030 no estaba siendo lo suficientemente rápido ni estaba teniendo el suficiente impacto. De hecho y por este motivo, en septiembre de aquel año, durante la 74ª Asamblea General de Naciones Unidas, el Secretario General, Antonio Guterres hizo un llamamiento a gobiernos, empresas y sociedad civil para que intensificaran su acción sobre los Objetivos globales, declarando los 10 años siguientes como la Década de la Acción.
- Entre 2020 y 2023 hemos padecido una pandemia que ha agrandado las brechas de desigualdad tanto internas como entre países. Nos encontramos, además y todavía, en medio de la guerra provocada por la invasión de Rusia sobre Ucrania. Padecemos sus inasumibles consecuencias humanas y humanitarias, y sufrimos en todo el mundo sus destructivos efectos energéticos, ecológicos, inflacionarios y socioeconómicos. Si en 2019 se afirmaba que el tiempo se agota y que no hemos avanzado lo suficiente, el balance en este tiempo de 2023 debe reconocer que las dificultades y obstáculos han crecido y que el pronóstico de cumplimiento de los ODS en el mundo ha empeorado y es preocupantemente negativo.
- A pesar de ello, hay algo en el diagnóstico sobre los ODS que permanece inalterable desde 2015. La Agenda 2030 es una necesidad y una oportunidad. Necesitamos como planeta, imperiosamente, avanzar en su cumplimiento, y asumir que este reto es un tren que no debemos dejar pasar. A pesar del insuficiente desarrollo de los objetivos globales y del contexto adverso que estamos atravesando, es precisa una respuesta. *La Década de la Acción* necesita, ahora, *7 años de Re-Acción*. Un revulsivo. Un punto de inflexión. Es imprescindible un compromiso práctico, común, positivo y constructivo de globalización, localización y personalización de los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

Si aceptamos pasivamente que la inercia actual con respecto a los ODS continúe su trayectoria de devaluación, sin alteración hasta 2030, el balance final será claramente negativo. La *Propuesta Now, 2030* nace de la preocupación por el insuficiente desarrollo y cumplimiento global de los ODS. Pretende contribuir a que la Cumbre de los ODS convocada por Naciones Unidas en septiembre de 2023 constituya una oportunidad real de impulsar un punto de inflexión y no termine resultando una ocasión perdida.

---

# Objetivos

El objetivo general de la *Propuesta **Now, 2030*** es sugerir la necesidad de un gran consenso internacional que configure el año 2023 como punto de inflexión, global y local, en el desarrollo de la Agenda 2030 y el cumplimiento de los ODS.

Los objetivos específicos de esta propuesta son los siguientes:

- El primero y más importante, mejorar, de manera progresiva y constante, el balance, con respecto a lo que cabe esperar, en este momento, de los objetivos de la Agenda para 2030.
- Con motivo de la Cumbre de los ODS prevista en Naciones Unidas para septiembre de 2023, elevar el nivel de exigencia sobre las instituciones que suscribieron en 2015 la Agenda 2030.
- Promover un reconocimiento institucional e internacional, basado en un análisis crítico y autocrítico, del insuficiente desarrollo y cumplimiento de los ODS.
- Contribuir a suscitar una reacción global y local para el impulso del desarrollo y cumplimiento de los ODS en los años que restan hasta 2030.
- Impulsar el papel de los gobiernos locales, regionales y no estatales en la localización de los ODS y su participación en una mejor cogobernanza global de la Agenda 2030.

Mediante la *Propuesta **Now, 2030*** y con ocasión de la Cumbre de los ODS que se celebrará los días 19 y 20 de septiembre de 2023, sugerimos a Naciones Unidas y a las principales instituciones internacionales y europeas comprometidas con la Agenda 2030:

- Ensanchar el formato y efectos de esta Cumbre para que contribuya a un punto de inflexión real en el compromiso global y local con los ODS, mediante un proceso que no se reduzca solo a la celebración de una nueva cumbre formal de Jefes de Estado y de Gobierno.
- Diseñar este proceso, mediante una amplia participación, de modo que se posibilite la puesta en común de una evaluación de la Agenda 2030, desde 2015 hasta 2023 y una definición de prioridades urgentes para los ODS, desde 2023 hasta 2030.
- Preparar y presentar anticipadamente un modelo común de evaluación 2015-2023 que sea concreto y útil, tanto para cualquier gobierno o institución ya sea local, regional o estatal, como para empresas privadas u organizaciones de la sociedad civil.
- Preparar y presentar un panel claro y sencillo de las principales prioridades hasta 2030, cuyo formato permita incluir objetivos compartidos globalmente y metas propias de cada realidad geográfica, social, organizativa o institucional.
- Finalmente ***Now, 2030*** propone preparar y presentar una Declaración de Compromisos Concretos de instituciones y organizaciones, cuya premisa sea asumir que ya no caben dilaciones y que el compromiso con los ODS es ahora o no será. ***2030 es ahora.***

La *Propuesta **Now, 2030*** solicita y ofrece un compromiso. Solicita una *reacción* global de compromiso firme en los años que restan hasta 2030. Ofrece y reivindica el papel y compromiso de los gobiernos locales, regionales y no estatales en la localización de los ODS, así como su participación en una mejor cogobernanza global de la Agenda 2030.

---

# Principio metodológico

La *Propuesta Now, 2030* persigue suscitar un punto de inflexión o, dicho de otro modo, una *Re-Acción* para cumplir con el llamamiento a la Década de la Acción.

El itinerario que une el contenido de esta propuesta con el eventual logro de ese objetivo viene descrito por un principio metodológico:

- El rigor en la disciplina de una evaluación honesta, junto a una explicitación comprometida de prioridades, es la herramienta metodológica que puede favorecer este revulsivo. Este ejercicio debe estar, además, presidido por *la metodología de lo concreto*. En los años que restan hasta 2030, la Agenda necesita menos abstracciones y más realizaciones.

Lógicamente, este principio no garantiza *per se* el logro del objetivo perseguido; pero es condición indispensable para que la Agenda 2030 pase de las palabras a los hechos y constituya un compromiso firme.

Una vez ha sido presentada al Foro Agenda 2030 Euskadi, el Lehendakari de Euskadi, Iñigo Urkullu Rentería, enviará la *Propuesta **Now, 2030*** a la Vicesecretaria General de Naciones Unidas, Amina Mohammed.

Del mismo modo, comunicará el envío de esta propuesta a Naciones Unidas a la Presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen; al Presidente del Consejo Europeo, Charles Michel; a la Presidenta del Parlamento Europeo, Roberta Metsola; y al Secretario General de la OCDE, Mathias Cormann.

En paralelo y representando a la Presidencia del Gobierno Vasco (Lehendakaritza), la Secretaría General de Acción Exterior y la Secretaría General de Transición Social y Agenda 2030 presentarán esta propuesta en todas aquellas instituciones y redes internacionales involucradas en el impulso de los ODS y en las que tienen presencia o participación.